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Aos dezessete dias do mês de junho dois mil e dez, às 9:15h, na sala do Departamento de Ciências 

Sociais  estiveram  presentes  em  reunião  extraordinária  presidida  pela  Chefe  de  Departamento 

Patrícia Vasconcellos, os professores: Jorge Coimbra, Estevão Fernandes, Adilson Siqueira, Ari Ott, 

Djanilson (Ninno) Amorim, Arneide Cemin, Márcia Meireles, Berenice Tourinho e do representante 

discente Alisson Diôni. Da convocatória constaram os seguintes pontos de pauta: 1. Informes: 1.1) 

Férias: os prof. Ari Ott (15/07 a 29/07), Márcia Meireles (19/07 a 02/08),  Adilson Siqueira de 

Andrade (01/07 a 15/07), Luis Novoa (01/07 a 30/07), Patrícia Vasconcelos (05/07 a19/07), Estévão 

Fernandes (30/06 a 15/07) e Jorge Coimbra (19/07 a 02/08) estarão de férias nos períodos citados 

do  corrente  ano.  1.2) Projetos  Aprovados  e/ou  em  execução: 1.2.1) O  prof.  Ninno  Amorim 

aprovou o Proext/MEC, cujas atividades iniciarão em agosto/10. Com a aprovação do projeto, foi 

criado o Laboratório de Estudos da Oralidade – LEO, ligado ao Núcleo de Ciências Humanas, tendo 

em vista o caráter interdisciplinar de suas atividades, envolvendo os cursos de Ciências Sociais, 

História,  Filosofia,  Letras e  Artes.  A participação dos estudantes  de graduação na qualidade de 

bolsista ou estagiário (não remunerado), durante o período de 12 meses no projeto, com uma carga 

horária  de  20  h/s,  será  aproveitada  como  estágio  curricular  de  bacharelado,  comprovada  por 

declaração  emitida  pela  coordenação  do  projeto.  As  inscrições  para  as  vagas  de  bolsista  e 

estagiários serão abertas na última semana de julho/10, via sítio eletrônico do Departamento de 

Ciências Sociais  e  da Universidade Federal  de Rondônia.  1.2.2) O prof.  Estévão falou sobre a 

Exposição Oswaldo Cruz,  informando que a seleção de colaboradores havia encerrado e  que o 

evento ocorrerá de 20 de agosto a 3 de setembro de 2010. 1.2.3) A Prof. Patrícia informou que foi 

aprovada a participação da Universidade de Rondônia pelo Ministério da Defesa no VII Congresso 

Acadêmico sobre Defesa Nacional – na Escola Naval – Rio de Janeiro-RJ. A equipe coordenada 

pela professora é composta por cinco alunos, sendo 1 da geografia, 1 do História e 3 do curso de 

Ciências Sociais. O Congresso ocorrerá no período de 30 de agosto a 3 de setembro e as despesas 

serão custeadas pelo Ministério da Defesa.  1.2.4) A prof. Berenice aprovou o “Projeto Girassol – 

Resistindo as Adversidades” pela Petrobrás em parceria com os cursos de Pedagogia e Psicologia da 



Unir.  O projeto foi  encaminhado ao comitê  de ética da Unir.  O projeto conta com bolsas para 

estudantes,  por  meio  de  seleção  a  ser  realizada  em  data  e  local  ainda  não  definidos.  1.3) 

Convocação dos alunos 2005:  A prof. Patrícia alertou sobre o tempo de formação dos estudantes 

da turma 2005, que correm o risco de jubilamento. Foi realizada uma convocação dos alunos via 

site  do  curso  e  avisos  colocados  nas  portas  das  sala-de-aula  do  curso  para  que  os  alunos 

compareçam ao Departamento de Ciências Sociais para verificar pendência com notas, disciplinas e 

andamento  da  monografia.  1.4)  Informes  gerais: 1.4.1) O  prof.  Jorge  falou  sobre  parecer 

desfavorável sobre a adoção da política de cotas (ações afirmativas) na sequência, o prof. tratou da 

questão da adesão em 100% ao Enem/Sisu, que foi aprovado ad referendum pela Reitoria. O prof. 

Adilson acrescentou esclarecimentos, uma vez que ele é o responsável pelo processo como membro 

do Consea. Apresentou ainda os argumentos da comissão responsável pela elaboração do vestibular 

da Unir, que dizem respeito a questões de ordem econômica e logística. Os argumentos da copeve 

não tratam da melhoria na forma de avaliação nem da atual política de inclusão e permanência na 

universidade  proposta  pela  própria  reitoria.  1.4.2)  O prof.  Jorge  informou que foi  aprovada a 

inclusão  de  Libras  no  projeto  pedagógico  e  o  regimento  sobre  a  monografia.  Com relação  ao 

bacharelado em Ciências Sociais, o colegiado precisa fazer uma proposta de regimento do estágio 

de  bacharelado.  Os  professores  Ninno  e  Robson  foram designados  como os  responsáveis  pela 

construção da proposta de regimento.  1.4.3) Na qualidade de membro do Consea, o prof. Jorge 

alertou  sobre  a  possibilidade  de  cursos  à  distância  (EAD)  estarem  funcionando  sem  ata  de 

autorização,  os  esclarecimentos  já  foram solicitados  aos  responsáveis  diretos  por  esses  cursos. 

1.4.4.) O prof. Adilson falou sobre o seminário de energia renováveis e a importância do evento 

para a Amazônia. 1.4.5)  Informou ainda sobre a possível aprovação indevida do aluno do curso de 

oficiais  da  PM.  Isto  se  deu  a  partir  de  uma  decisão  da  comissão  avaliadora,  formada  pelos 

professores Ninno, Estévão e Arneide, que havia dado parecer favorável à participação do referido 

aluno cursar o período letivo 2010.1, em que está sendo ofertada a disciplina Antropologia I no 

curso de Ciências Sociais, à noite. O aluno do CFO aceitou as condições apresentadas pela banca. 

Dado que estamos no último mês de aula da disciplina sem a presença do referido aluno, que sequer 

realizou matrícula, o DCS foi informado pelo prof. Adison que, possivelmente, o aluno foi aprovado 

na  citada  disciplina  por  um  professor  do  Depto.  de  Direito,  que  não  possui  formação  em 

Antropologia e que, portanto, não possui também o direito de proceder como o fez. O colegiado 

solicitou a chefe de departamento que encaminhe os memorandos necessários solicitando retorno de 

informações sobre acadêmico do aluno do CFO/PM ao coordenador do referido curso e a DIRCA. 

1.4.6) A prof.  Márcia  apresentou sua  experiência  em ter  participado no “II  foro de  Desarrollo 

sustenible em amazonia”, que tratou das atuais discussões sobre desenvolvimento sustentável na 

Amazônia. A prof. falou da importância em se envolver nessa discussão que se apresenta urgente no 



debate  acadêmico.  1.4.7) A prof.  Arneide  informou  sobre  a  sua  participação  no  “I  congresso 

amazônico de desenvolvimento sustentável”, parte do fórum sobre pesquisa e pós-graduação para a 

Amazônia; informou ainda sobre o financiamento pelo BASA de publicação da produção científica. 

1.4.8) O representante discente Alisson informou que os novos representantes discentes são, além 

dele, os estudantes Rafael Ademir e Natali Máximo dos Reis. 2) Pedidos de liberação: apresentar 

trabalhos Arneide e Ari Ott 23, 24 e 25/06 em Guajará-Mirim. Ninno e Robson de 27 a 29/06, no II 

Seminário Subsídios para a Elaboração de diretrizes para a Educação em Direitos Humanos, em 

João Pessoa. Arneide, evento “Fazendo Gênero” de 23 a 25/08, em Florianópolis. Estevão, evento 

na UFAC de 25 e 29/10, e  encontro macro-gê de 18 e 22/10, em Brasília. Prof. Patrícia IV Encontro 

Nacional de Defesa - ABED, de 19 a 21/07 e Anpocs de 25 a 29/10, Caxambu.  O prof. Jorge 

Coimbra solicitou afastamento para participar da reunião do ANDES-SN, em Manaus-AM e do 

CONAD, em Fortaleza-CE, no período de 21 a 30/06. 3) Semana de Humanidades: o prof. Ninno 

assumiu  a  presidência  da  Comissão  Organizadora  da  I  Semana  de  Humanidades  –  Unir,  após 

reformulação na ordem de serviço, registrada em ATA da última reunião da Comissão que aconteceu 

no dia 11/06/10. Até o presente momento não recebemos o aceite de participação na Semana da 

prof. Edna Castro-UFPA. As inscrições para envio de propostas foram encerradas no dia 10/06, 

conforme consta no calendário da Chamada de Trabalhos da Semana. O sítio eletrônico da Semana 

de  Humanidades  é  http://www.humanidades.unir.br.  A Semana acontecerá  no  período de  30  de 

agosto  a  03  de  setembro.  Todos  os  estudantes,  técnicos  administrativos  e  professores  estarão 

envolvidos na realização do evento. As inscrições para participar nas oficinas, minicursos e grupos 

de trabalhos, estarão abertas de 18 de junho a 07 de julho. O evento tem ISSN e será publicado no 

formato on-line. A prof. Márcia Meireles irá proferir uma conferência sobre desenvolvimento na 

Amazônia,  tema de sua tese de doutorado.  4) Abertura do próximo semestre:  a prof. Patrícia 

propôs um debate a ser realizado na primeira semana do semestre 2010.2: Os debates abordarão 

temas  alusivos  à  questão  da  ética  e  do  ensino  na  antropologia,  sob  a  responsabilidade  dos 

professores Estévão, Arneide e Ninno. Os prof. Adilson e Jorge vão falar sobre as políticas de ações 

afirmativas sobre cotas e ENEM/SISU. As prof. Márcia, Arneide e Berenice ficaram responsáveis 

para tratar das questões referentes ao tema criança, adolescente e juventude. O estudante Alisson 

propôs mudanças na organização da semana de ciências sociais, alterando de uma semana dedicada 

para a distribuição das atividades da semana ao longo do semestre. Jorge defendeu que é melhor 

dedicar  uma  semana  específica,  dedicada  à  apresentação  de  trabalhos.  Márcia  lembrou  da 

importância de se preocupar com uma pós-graduação em ciências sociais. Sugeriu a elaboração de 

um projeto de pós-graduação para receber o público egresso da graduação em ciências sociais. 

Arneide tratou da importância da inserção do estudante no Pibic como preparação para o mestrado. 

5)  Relatório  sobre  taxa  de  sucesso  da  graduação  em  2010.  Refere-se  ao  Memorando 

http://www.humanidades.unir.br/


n.89/SECOI/UNIR de 28 de maio de 2010 que com os dados informados solicita elaboração de um 

plano de ação até o dia 15/07. A resposta que o Conselho do Departamento sugere ao memorando 

é:  sobre a evasão, informar que o curso não pode ser avaliado pelos critérios do reuni, uma vez que 

ciências sociais não aderiu ao projeto. O depto está ciente da situação de evasão, o colegiado do 

curso tem um GT formado para solucionar o problema a partir do que está previsto no projeto 

político-pedagógico do curso. Adilson sugeriu um estudo sobre a relação entre a evasão e o turno 

em que o curso funciona, uma vez que o projeto original previa um curso matutino. 6. Distribuição 

das  disciplinas: a  distribuição  das  disciplinas  foi  feitas  de  acordo  com quadro  de  disciplinas 

constante em anexo desta ata.  Com relação à disciplina Sociologia II,  solicitada pelo Depto de 

Psicologia,  o  colegiado  manteve  a  decisão  anterior.  Em caráter  excepcional,  tendo  em vista  o 

afastamento da  Professora responsável  pela  disciplina,  o  professor  Estévão assume a disciplina 

Antropologia Cultural no curso de História. A monitoria de antropologia, realizada pelo discente 

Daniel  Ferreira  Riela,  passa a  ser  orientada pelo professor  Estévão.  A monitoria  de sociologia, 

realizada pelo discente Alisson Diôni, passa a ser orientada pela professora Patrícia. 7. Aprovação 

de Pibic: O prof. Djanilson (Ninno) Amorim apresentou projeto Pibic com o título “Mapeamento 

das práticas culturais  nas comunidades ribeirinhas  no Baixo-Madeira  em Porto Velho”.  O prof. 

Estévão Fernandes apresentou Pibic com o título “Etnicidade e índios urbanos em Porto Velho”. O 

prof.  Robson  dos  Santos  com o  título  “Entre  a  teoria,  a  política  e  a  ideologia:  processos  de 

construção e utilização dos livros didáticos para o ensino de sociologia”. Todos os projetos foram 

aprovados por unanimidade pelo colegiado. 8) Defesa de Monografia: O orientador Jorge, propôs 

a defesa da monografia  do estudante João César Silveira da Costa, intitulada “O espaço de trabalho 

do cientista social nas instituições da prefeitura de porto velho”, sob orientação do prof. Jorge. A 

banca será composta pelos professores Antonio Barbosa e Berenice Tourinho, a ser defendida no dia 

01/07/2010, às 19 h, na sala do NCH. 9)  Formação de banca avaliadora do estágio probatório: a 

banca para avaliar o estagio probatório dos professores Djanilson (Ninno) Amorim e Robson dos 

Santos será indicada ao Núcleo de Ciências Humanas como sendo os professores Márcia Meireles, 

Adilson Siqueira de Andrade e Arneide Cemin.  10) Proposta de Disciplina Interdisciplinar: A 

prof. Berenice apresentou proposta de disciplina optativa oferecida ao curso de Ciências Sociais 

com a participação também de estudantes dos cursos de Pedagogia e Psicologia. A proposta é que a 

disciplina tenha um caráter de extensão, possibilitando um maior aproveitamento das discussões 

realizadas  a  partir  dos  textos  trabalhados  em sala.  Aprovado.  11)  Avaliação  das  disciplinas  e 

docentes:   O prof. Jorge sugeriu a aplicação dos questionários de avaliação das disciplinas pelos 

monitores de sociologia e antropologia, como um requisito para propostas de melhoria no curso. 

Aprovado. 12) Convite do Depto de História a Prof. Berenice: A prof. Berenice foi solicitada pelo 

Depto de História para elaborar um planejamento estratégico do curso, o colegiado do curso aprova 



a decisão da professora Berenice em aceitar o convite.  13) Outros:  Ari Ott apresentou apoio e 

solidariedade ao prof. Pedrinho que está passando por problemas de saúde e enfrentando muitas 

dificuldades financeiras. Adilson sugeriu a realização de uma atividade cultural cuja arrecadação 

seria destinada ao professor. Berenice sugeriu a realização de um bingo, tendo em vista o montante 

necessário para ajudar o referido professor. O colegiado se manifestou a favor da campanha e ainda 

propôs que a Adunir assuma a direção dessas sugestões.

Sem mais  nada a tratar,  a  Chefe do Departamento encerrou a  reunião e  eu,  Djanilson (Ninno) 

Amorim, na função de secretário da sessão, lavrei a presente ata que após lida foi aprovada por 

todos. 

Porto Velho-RO, 17 de junho de 2010
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